
“我们这么年轻，先试试再说”

贾凯2017年大学毕业，那时21岁的他
和大多数应届生一样首先踏上了就业之
路，3年的时间，从一名月薪2000元的实习
生，成长为某上市公司的内容总监，也因缘
结识了一些志同道合的创业伙伴。在公司
工作的几年，贾凯近距离接触了世界500
强的高管、管理学学者等，“听大咖们讲了
这么多，我以后如果自己干公司会不会也
是一把‘好手’呢？”贾凯有自信、有冲劲，创
业的种子在他心里渐渐生根发芽。

2020 年，对贾凯来说是转折的一
年，那时他所在公司的部门因业务调整，
一些业务逐渐边缘化。他试着和团队小
伙伴说了自己想要创业的想法，意外的
是，刚一开口便得到大家伙的支持。

“其实内心还是有些忐忑的，因为自
己没有多少积蓄，对未来市场环境也没
有太多了解。那时我24岁，一个合伙人
是 25岁，另外两个合伙人都是 22岁，我
们想，‘本来 20 多岁刚毕业也是一无所
有，光脚的不怕穿鞋的！我们这么年轻，
先试试再说！’”贾凯告诉记者，正是这份
创业热情和激情，一直支撑着他们走过
创业的每个阶段。现在看公司的名字，

“多映”音译 doing，就是先行动起来，再
一步步改进的意思。

贾凯坦言，他是个很内向的人。但
内向内敛的人，并不代表不能创业。“我
认为不管是客户还是合作伙伴，选择一
个人的时候，不是看这个人内向或外向，
而是看他有没有潜力，有没有对公司、对
事业的未来整体规划。”贾凯介绍，在公
司他负责总的策划，有 3 个合伙人负责
与客户沟通对接，还有一个合伙人负责
内容保质保量地具体执行，大家分工明
确，科学规划。

设立丰厚的团队奖励机制

真正踏上创业之路时才发现，当老

板听起来是一件很爽的事，真正实践起
来却困难重重。公司的主营业务是数字
化整合营销，对他们来说最大的问题就
是缺资金、缺人才。

后来经过多方咨询，贾凯了解到为了
鼓励年轻人创业和小微企业发展，青岛市
和市北区在税收和创业方面都有相关政
策，例如小微企业税收减免优惠、一次性
创业补贴、扩岗补助、吸纳毕业生保险补
贴等，这一系列的政策很大程度上为公司
减轻了很多负担，让公司度过了最困难的
2020年，也让团队坚信未来属于年轻人。

在创业初期，公司实力不足的时候，
仍然有不少年轻人选择了贾凯的公司。
按他的说法，大家选择公司的原因，一是
看中了公司潜力，二是入职这样的小微
企业，大学生可以申领小微企业就业补
贴。这给了多映这样的初创公司去和成
熟企业抢人才的机会。

“将校招和社招两条线补上之后，吸
引了很多北上广的一流人才，公司整体
的人才足够了，弥补了原有的短板，我们
得以组建了公司的人才梯队，并为每个新
入职的员工定制个性化的成长规划，让他
们在多映能够半年、一年、三年实现不同
阶段的个人成长与事业发展目标。”贾凯
说，引入的人才在专业能力上是一流的，
可以将行业顶尖的“玩法”引入，变成高附
加值的数字化传媒产品。人才队伍完备，
公司业务扩展才能开展顺利，一切都水到
渠成。为了充分激发年轻从业者发展事
业的热情和主动性，贾凯还在无数次商业
模型中探索出了一个最适合公司的“激
励分享模型”。对公司做出核心与杰出
贡献的人，能获得奖金池内丰厚的奖金，
甚至获得公司股份。企业中层人人享有
分红权，利益绑定，风险同担，激发主人
翁责任感。曾有一家竞争公司3次来多
映挖中层人员，最后均无功而返。

不断学习进取保持创新力

“人是目的，不是手段。”贾凯引用了

康德的一句名言，如果想要持续保持公司的
活力，必须要让员工更多地发挥出自己的价
值，“大家都倾向于做一些新的尝试性的东
西，那种枯燥的重复性的工作，劲头肯定不
是很足。”贾凯表示，基于“激励分享体系”鼓
励员工内部创业，员工与公司共同出资成立
新公司，公司提供新公司法务、订单、办公地
点、创业资金等，使员工也能成为公司的老
板，把手中的工作当成自己的事业，让团队
成员看到“对浩瀚无垠的大海的向往”。

成长、激励、发展的企业文化所带来的
引领效应逐步显现，锚定发展方向和成长空
间，公司员工个个是老板、人人谋进步的精神
蔚然成风。仅仅两年半的时间，公司规模扩
大了接近3倍，置办了高端摄影器材十几套，
在城阳建设了 1200 平方米的摄影基地。同
时，公司也在不断整合资源进行开拓与研发，
深耕数字化传媒领域，致力于成为国内一流
的数字化整合营销公司，以平等、开放、包容
的文化氛围，发展成就更多的数字化人才。

“创业之路充满了风险和挑战，比如我
们与北上广的知名传媒公司竞标时，拿什么
去赢得大企业的认可？既需要创业者具备
坚强的意志品质和毅力，不断学习和进取，
不断积累经验，同时也需要始终保持对市场
环境的敏锐洞察力，及时调整策略，适应市
场变化，做到人无我有、人有我优。”贾凯表
示。创业者要以创新为动力，通过实践不断
学习和积累经验，不断提升自身的素质和实
践能力，才能在竞争激烈的市场中走得更
远、发展得更好。

公司中还有许多有趣的现象，比如在装
修之初，最先配备了咖啡机、零食柜等设备，
记者采访时还遇到慵懒的小猫在办公区域
内自由走动……充分迎合90、00后员工的休
闲娱乐品位。贾凯说，公司中八成员工是30
岁以下的年轻人，不仅要从物质上发展成就
数字化人才，还要在精神上关爱这些来自五
湖四海的青春追梦人。因此工作之余，公司
经常在征求员工意见的基础上组织多种形
式的活动，让青年员工精神物质双丰收，团
队的凝聚力和向心力日益增强。本版撰稿
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为百余家企业提供“大脑型”服务
青岛多映互动传媒科技有限公司创始人贾凯：大学生创业，勇气与思考缺一不可

记者：年轻人有冲劲儿，这是
不是创业的一个优势？你怎么看？

贾凯：对。像小微企业的创
业者，或者说前期创业整体投入
不是很大的企业，我觉得敢拼、敢
想、敢做的精神要比别的都重
要。资源当然也很重要，但是对
小微企业创业者或大学生创业者
来说的话，还是得敢想、敢做。我
坚信，只要敢做，就没有什么做不
成，“光脚的不怕穿鞋的”，先做了
再说！

记者：创业路上有没有什么
经验或教训想分享给他们？

贾凯：在当今情况下想要创
业的话，大家一定要避开一个误
区，就是“贪大”。创业初期不要
贪大，而是一定要发展自己的差
异化竞争力，哪怕公司团队很小，
哪怕做的业务不多，但是公司团
队的能力是有差异的，那就可
以。我们刚开始做公司的时候，
也是什么都想做，但是公司整体
的资源是有限的，不可能把10件
事都同时做得很好，所以刚开始
的时候就吃了“10 件事都想做好
的亏”。我们既想做一个视频公
司，还想做一个广告公司、一个公
关公司以及更多的……但当所有
的事同时开始干，却发现每件事
都做得不是特别好。后来我们明
白就集中精力把一件事、两件事
做好，再提炼、复制。现在公司更
加明确差异化，提炼核心竞争力，
就是策略能力，然后利用这个核
心能力去更多地延展业务，更多
地发展客户。
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在这个信息化和科技化程度越来越高的时代，越来越多的大学生选择创业，给整个社会带来了巨大的创新力和活力。近
日，青岛早报记者对话青岛多映互动传媒科技有限公司创始人贾凯，28岁的他4年前踏上创业之路，“起步即冲刺，开局即决
战”，短短几年时间内，公司规模不断扩大，集聚了不少一流人才，营业收入持续增长，成为海尔集团、海信集团等百余家企业的
数字化内容服务供应商。怀揣梦想的创业路，并不是一帆风顺，还要修炼多种综合能力，曾获评青岛市大学生创业明星的贾凯，
内敛、沉稳又思想深邃，他会带给有创业想法的大学生们什么启发呢？
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